
polemica a rocchetta di cairo. il responsabile di quartiere: ́ nulla Ë cambiatoª. il parroco vuole incontrare lȅamministrazione

Sp29 pericolosa, progetto senza fine
A 6 anni dalla tragedia della badante investita e uccisa, si attendono ancora lavori per la sicurezza

Sicurezza sui sentieri riservati 
a bikers e sportivi, al via a Bar-
dineto la sistemazione di una 
nuova cartellonistica. E' stata 
avviata questa settimana, sul 
territorio  del  paese  dell�Alta  
Val Bormida, la sistemazione, 
sui sentieri riservati agli sport 
outdoor e su quelli di compe-
tenza comunale, di una nuova 
serie di cartelli, che sottolinea-
no i divieti in vigore per quel 
che riguarda il passaggio con 
mezzi a motore. Una misura 

volta sia a rendere pi  ̆sicura la 
rete escursionistica del territo-
rio comunale che a preservar-
la. ´Abbiamo avviato la siste-
mazione di nuovi cartelli lun-
go i itrailsw creati per le bici, e 
lungo i sentieri comunali og-
getto di ordinanza di divieto di 
transito assoluto ai mezzi a mo-
tore - hanno annuncio, dalla lo-
ro pagina Facebook, i respon-
sabili dell�associazione Bardi-
neto Outdoor, che si  occupa 
della cura e gestione dei sentie-

ri -. Ricordiamo che, su questi 
sentieri, le guardie particolari 
del Consorzio Altopiano Bardi-
netese e i carabinieri forestali 
eseguono controlli per far ri-
spettare l'ordinanza. Su sugge-
rimento del Consorzio e di al-
cuni  privati,  stiamo  inoltre  
provvedendo ad apporre una 
segnaletica  rivolta  ai  bikers  
nelle intersezioni dei trail con 
le strade comunali,  in modo 
da aumentare la sicurezza sia 
per chi percorre i trail in bici, 
sia per chi gode del bosco per 
altre attivit‡ª. Una nuova mi-
sura, questa, che i responsabili 
dei trails dedicati a mountain 
bike e e-bike della zona bardi-
netese mettono in campo per 
rendere pi  ̆sicuri per gli appas-
sionati: non una prima volta, 
considerato che un appello al 
rispetto delle ordinanze in es-
sere era gi‡ stato lanciato in 
primavera, anche a tutela del 
lavoro dei cosiddetti ́ trail buil-
dersª, volontari che curano di-
rettamente  le  piste  boschive  
dedicate alle biciclette.

Interventi necessari, consi-
derato anche il crescente nu-
mero di appassionati che, ne-
gli ultimi mesi, hanno preso a 
frequentare  le  ´pisteª  della  
Val Bormida, nella stragrande 
maggioranza dei casi molto vi-
cine o collegate con la rete del 
Finalese, tra le pi˘ amate e ce-
lebrate a livello mondiale. �

L.MA.
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MAURO CAMOIRANO
CAIRO

La promessa non mantenuta. 
A quasi  sei  anni dall�investi-
mento mortale  sulla  Sp29 a 
Rocchetta Cairo, dove perse la 
vita Olga Kolmejeva, tutto ri-
mane come allora. La tragica 
morte della badante cinquan-
tottenne aveva commosso tut-
ta la Val Bormida, rimarcan-
do, ce ne fosse stato bisogno, 
la pericolosit‡ di quel tratto do-
po la galleria alle porte della 
frazione  cairese.  Sull�onda  
dell�emozione  l�amministra-
zione comunale cairese aveva 
promesso immediati interven-
ti, ma, come rimarca il respon-
sabile  di  quartiere,  Daniele  
Scarrone, ´nulla Ë cambiato. 
Ci sono state le solite lungaggi-
ni burocratiche, una serie di so-

pralluoghi ed annunci, e poi il 
silenzio. Mentre il traffico su 
quella strada continua, inve-
ce, a fare pauraª. E di fronte al-
la mancanza di spiegazioni, lo 
stesso parroco, don Massimo, 
figura di riferimento per la fra-
zione, si offre di perorare la 
questione di fronte all�ammini-
strazione comunale, ́ che mi Ë 
parsa, soprattutto con il sinda-
co Lambertini, sempre disponi-
bile rispetto alle  esigenze di  
questa comunit‡ª.

Disponibilit‡  che,  perÚ,  in  
questo caso non sta portando 
a nulla. Prima si era, infatti, in-
colpata l�Anas per i  ritardi o 
che c�erano stati o nella posa 
dei nuovi asfalti. Data l�impos-
sibilit‡ di installare attraversa-
menti pedonali rialzati si era-
no previsti un semaforo a chia-

mata,  nuovi  attraversamenti  
pedonali (rifrangenti,  illumi-
nati da luci a led e preceduti da 
bande  rumorose),  due  velo-
box ed un segnalatore di velo-
cit‡, e il riposizionamento dei 
guardrail a cercare di realizza-
re anche un camminamento. Il 
tutto per una spesa intorno ai 
150 mila euro. L�ipotesi del se-
maforo a chiamata era stata 
poi abbandonata. Ed erano ini-
ziati i sopralluoghi. Una giran-
dola di sopralluoghi, al ritmo 
dei cambi ai vertici regionali 
dell�Anas. Finalmente era sta-
to affidato il progetto che, pe-
rÚ, non aveva soddisfatto le esi-
genze del Comune che quindi 
aveva chiesto allo studio lom-
bardo di rifarlo. Il nuovo pro-
getto fu infine presentato e ap-
provato, circa un anno fa. Ma 
non si parte. 

L�assessore competente, Fa-
brizio Ghione, schiva a pi˘ ri-
prese  l�argomento  non  rila-
sciando dichiarazioni, mentre 
dal Comune spiegano che ser-
vir‡ un adeguamento econo-
mico,  visto  l�impennarsi  dei  
prezzi. Insomma, il  progetto 
dovr‡ essere rivisto. . �
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IL CASO

LUCA MARAGLIANO

´L
e  decisioni  di  
molti  Comuni  
del  Ponente,  
che  in  questi  

giorni dispongono limitazioni 
all'uso  dell�acqua  e  raziona-
menti, rappresentano un qua-
dro molto preoccupanteª.  E�  
questa la presa di posizione di 
Confagricoltura Liguria,  che, 
alla luce della forte crisi idrica 
che sta investendo il territorio 
del Savonese, Ë tornata a pren-
dere  posizione  per  chiedere  
una decisa accelerazione sulle 
nuove infrastrutture, indispen-
sabili per superare l�empasse 
attuale e, soprattutto, per pre-
venire peggiori scenari in futu-
ro. ́ L�emergenza idrica Ë estre-
ma -  spiega  il  presidente  di  
Confagricoltura Liguria, Luca 
De Michelis -. Il problema sta 
in un sistema di distribuzione 
vecchio  e  fallace,  se  Ë  vero,  
com�Ë vero, che in Italia si per-
de mediamente, lungo la rete 
idrica, il 42% dell�acqua. Oc-
corre dare seguito immediato 
al recente decreto isiccit‡w del 
Governo, che consente di rea-
lizzare una rete di micro-medi 
impianti di raccolta delle ac-
que piovane e fluviali. Occorre 
un utilizzo senza sprechi dei 
fondi del Pnrr destinati alle ac-
que, per ammodernare le reti 
e le captazioni. Occorre anche 
che si pensi allo riutilizzo delle 
acque depurate, che possano 
trovare nuovo impiego in agri-
coltura,  e non solo.  Occorre 
passare, insomma, dalla cultu-
ra dell'emergenza a quella del 
superamento sistemico di que-
sta situazione: Ë fondamenta-

le preservare l�acqua per gli usi 
umani, ma le limitazioni agli 
usi agricoli di questi giorni han-
no comunque un impatto sulle 
produzioni agroalimentari, a 
livello sociale e per la saluteª. 

Il tutto con la consapevolez-
za che le buone pratiche per su-
perare  l�emergenza debbano 
comunque partire dai cittadi-
ni. ´Noi tutti,  come semplici 
cittadini, possiamo e dobbia-
mo fare qualcosa -  conclude 
De Michelis -, considerato che 
siamo i principali consumatori 
di acqua pro capite in Europa, 
con oltre 220 litri al giorno per 
abitante, e consumi medi fami-
liari nell�ordine dei 150 metri 
cubi l�annoª.

A soffrire maggiormente la 
sete,  come confermato dalla 
raffica di provvedimenti e ordi-
nanze  ianti  sprecow  arrivati  
nell�ultima settimana dai Co-

muni, sono i territori di tutto 
l�entroterra: ormai da diversi 
giorni sono entrate in azione 
anche le autobotti, indispensa-
bili per rimpinguare vasche e 
cisterne, vista la scarsit‡ di ac-
qua nelle falde. In Val Bormi-
da, il consorzio di gestione de-
gli acquedotti Cira ha gi‡ dovu-
to applicare razionamenti not-
turni dell�acqua a Dego e Pia-
na Crixia, e ulteriori misure re-
strittive potrebbero arrivare, a 
breve, per altri territori. 

´A Bardineto, salvo qualche 
piccolo disagio in talune zone, 
non abbiamo riscontrato parti-
colari carenze - ha spiegato il 
sindaco  Franca  Mattiauda  -.  
Mi appello perÚ al senso di re-
sponsabilit‡ dei cittadini: cer-
chiamo tutti insieme di evitare 
gli sprechi, e limitare il pi  ̆pos-
sibile l�uso dell�acquaª. �
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vietato il transito di mezzi a motore

Bardineto, sui sentieri
nuova segnaletica
e controlli pi˘ rigidi

andato in pensione a met‡ luglio 

Mallare, festa per Ferraro
medico per 35 anni

Confagricoltura preoccupata per siccit‡, perdite e sprechi
A Bardineto il sindaco chiede ai cittadini di limitare i consumi

´Emergenza idrica estrema
Ora servono infrastrutture
per evitare scenari peggioriª

Il fiume Bormida in secca per la siccit‡

Cartelli per la sicurezza di biker e gitanti sui sentieri di Bardineto

Mallare iabbracciaw il dottor 
Alessandro Ferraro dopo 35 
anni di attivit‡ come medico 
di famiglia. Domenica, alle 17 
al Centro culturale, ci sar‡ un 
incontro conviviale organizza-
to  da  Comune,  associazioni  
del paese e commercianti, per 
il medico, andato in pensione 
a  met‡  luglio.  Originario  di  
Pallare, e carcarese d�adozio-
ne (tanto che per pi˘ mandati 
Ë stato assessore comunale ed 
ora capogruppo di minoranza 
proprio a Carcare),  inizia la 

sua attivit‡ lavorativa nel Bas-
so Piemonte, dopo la laurea 
all�Universit‡ di Torino. Lo stu-
dio di Mallare viene aperto nel 
1989, nello stesso anno il ma-
trimonio con Gabriella  ed il  
trasloco a Carcare, dove apri-
r‡ quello che diventer‡ il suo 
studio principale, aggiungen-
dosi anche a quello di Pallare.

Dal 1992 Ë direttore sanita-
rio della Scuola di Polizia Peni-
tenziaria di Cairo. Sottolinea 
il  sindaco di  Mallare,  Flavio 
Astiggiano:  ´Per  decenni  il  
dottor Ferraro Ë stata una figu-
ra di riferimento per questa co-
munit‡, non solo con la sua in-
discussa  professionalit‡,  ma  
anche per la disponibilit‡ e l�u-
manit‡ che lo hanno sempre 
contraddistintoª. �

M.CA.
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A 6 anni dallȅultimo tragico incidente rimangono le proteste per la pericolosit‡ della Sp29

Alessandro Ferraro
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